
网友支招节俭过年———

拼吃饭 换年货 送“压岁书”……

在全国上下反对铺张浪费的背景下，

很多单位和企业的年会纷纷取消， 引来众
多网友吐槽。年会到底该不该取消？春节该
咋节俭过？对此，网友展开了讨论。

观点碰撞

抵制铺张浪费，该不该取消年会？

正方观点
年会是浪费的源头，支持取消

@

阳光下你的颖子：临近岁末，公司年
会每周都有
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场， 每场的规模
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桌至
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桌不等，浪费的食物在四成以上，有的几
乎没有动过，着实让人心疼。

@

刘天恩一直都在：我做过两次酒店兼
职，都是服务一些公司的年会。看到一碟碟
的剩菜，有的甚至动都没动，就被扔进了垃
圾桶！在此呼吁所有单位企业，别让过年成
为铺张浪费的借口。

@

王平
patrick

：真心觉得单位的年夜饭、

年会都是浪费的源头。最后领导散了，员工
累了，饭菜倒了。如果把这些钱分给员工，

让忙碌了一年的员工早日回家和父母妻儿
团聚吃顿团圆饭，那多有意义。

反方观点
没必要取消，从俭就好

@

爱回忆的楚大哥：年会是展示单位文

化的一个重要平台， 我们公司年会抽奖的
费用是从高管的年终奖里扣出来的， 员工
和公司不掏钱！今年年会取消了，感觉跟不
办春晚了一样，心里空落落的。

@

没肉肉就活不了的娃：我觉得年会没
必要取消，从俭就好。举办年会可以让辛苦
工作一年的人获得一些适当的奖励， 促进
员工之间的交流沟通， 还可以增强一个企
业、单位的活力、凝聚力。

@

媚晓：举双手双脚支持节约，但不支
持矫枉过正。公司搞个简单的年会，犒劳
一下辛苦工作的员工们， 有什么不可以
的？

第三方观点
年会不办了，省下的钱怎么花？

@

清晨的雨露：今年年会不办了，节约
下来的钱怎么用？该用在哪儿？如果节约下
的钱没花在该花的地方， 其实也是一种浪
费，对吗？

@myth

世界：年会省了，社会责任不能
省。建议把这些钱都用到公益活动中去，鼓
励员工一起参与，建一个希望书屋，资助一
个贫困学生， 牵手一个贫困家庭……既能
培养员工的节约理念， 又能增强单位和员
工的社会责任意识， 这才是企业文化的真
正提升！

@

木不对：厉行节约既是一种文化，更
是一种传统， 绝不单单是取消某些活动，

或是一阵风。生活多姿多彩，节约无处不
在，体现的是一种责任，需要的是每个人
的行动。

网友支招

“拼”年夜饭，一举两得
@

高高滴滴：今年爸妈来市里过年了，

可是总共才
5

口人，恰好邻居家的情况也类
似。我们一合计，两家
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个人拼一“桌”，互
相聊聊一年来的工作和生活， 把平时没时
间说的话一吐为快，既避免了浪费，又增进
了感情，何乐而不为呢？

@

蓝蓝路
v

：因为工作，春节又回不了
家， 往年同事们都是三三两两地到不同
的饭店吃顿好的，吃不完就算了。前两天
看新闻说， 我国每年浪费的粮食可以养
活两亿人，我们一致决定，不回家的十几
个人组团吃年夜饭，能吃多少点多少，一
定要吃个干干净净， 也为蛇年开个节约
的好头。

“换”新年货，物尽其用
大河网网友“就看你呢哈”：说起年货，

我不由得脸红。去年，单位发的苹果吃不完
扔了半箱，蔬菜也烂了一大半，还有前两年
发的一些年货，过期的过期，生虫的生虫，

问问周围的亲戚、 同事， 也都有类似的情
况。现在全国都在厉行勤俭节约、反对铺张
浪费，我就在小区的

QQ

群里发起了交换年
货的活动，谁知一呼百应，甚至连旁边的小
区都参与进来了， 吃不完的苹果换成了我
爱喝的茶叶， 不抽的香烟换成了每天都要
喝的牛奶……

@

派克同：说起交换年货，我就是一个
十足的“换客”。从去年开始，我就在各种同

城网站上“晒”自己家的年货，同时互换，不
仅很好地处理了家中的过剩年货， 而且还
不用花钱就能得到自己喜爱的东西， 真正
做到了物尽其用。现在“换客”的队伍已经
越来越大了，还等什么，赶快拿起鼠标，加
入我们吧！

“压岁书”代替压岁钱
@

芳芳草：表姐家的千金爱乱花钱，每
年的压岁钱自己很快花完后， 买书再给家
长要。这两年我就直接给她买几本新书，权
当压岁钱。这都养成习惯了，前天还问我今
年给她买啥书呢。

@

无花果：春节送孩子书是个好主意，

网上购书还超便宜，节省不说，还能防止孩
子乱花钱， 养成爱读书的好习惯。 送一份
“精神礼物”压岁，地地道道的实惠！

微倡议

今年过节不放鞭炮，可以吗？

@

直播郑州
360

：雾霾天气已困扰我们
很长时间， 如果过年继续大量燃放烟花爆
竹，不但浪费，还会令空气污染雪上加霜。

为此，本博郑重发出倡议：今年春节，我们
不放鞭炮，你支持吗？

@

王子健的粉：前一段的雾霾天气给我
们敲响了警钟， 而燃放烟花爆竹对

PM2.5

浓度的影响很大，

2012

年北京除夕夜燃放
烟花爆竹，使

PM2.5

浓度翻了近
40

倍。这既
不利于环境，还会造成大量的火灾隐患，建
议大家今年少放甚至不放鞭炮，节约低碳，

从自身做起。

□
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□网聚观点
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新 闻 跟 帖

@

人民日报：【黄牛党带来的启示】春运大幕开启，黄牛又粉墨登场。

“买近求远”、“秒杀退票”……实名制实施两年，票贩子依然能变着法钻空
子。感叹道高一尺魔高一丈之余，采取针对措施补漏其实不难：加强实名
信息查验，集中统一放出退票等。倒票现象死灰复燃提醒：不能满足于制
度现状，改革永远是进行时。

@

肖雪慧：看到“司机突发脑溢血，忍剧痛停车保
41

名乘客安全”的新
闻，希望别再用“正能量”之类说法让悲剧变喜剧了。同样悲剧不断发生，

早该思考原因采取防范措施，否则人们向殉职司机致意之后，一切照旧。

出租车、公交车和长途客运司机长期吸有害气体、工时长，工作时精神处
于紧绷状态，有多种职业病，应该考虑纳入特殊职业或采取其他必要措施
防止悲剧反复发生。

@

芮成钢：衡量一个社会是否文明的标准，看它的权贵是否尊重普通平
民，健康人是否善待残疾人，男性是否尊重和关照女性，成年人是否关爱老
人和儿童，多数群体是否尊重少数群体，开车的人是否礼让走路的人等。甚
至，人们是否能够把坏人、罪犯和敌人也当人对待，也是衡量心性的尺度。

@

刑诉
_

毛立新：【让交警戴口罩是基本人权】雾霾天气笼罩，却不允
许一线执勤交警戴口罩，实在有些过分。说明一些人缺乏健康意识，漠视
一线民警的正当合法权益。民警也是人，不是机器，同样享有基本人权，在
不影响其执法职能的前提下，其一切权益均应得到保障。在泰国，为防止
汽车尾气等污染，警察一直允许戴口罩执勤。

@

周天勇：在北京参加有关减税的会议，听中央有关部门介绍，似乎
力度很大，感到很振奋。而到地方调研座谈，发现许多地方对小微企业包
税，科技企业认定非常困难，收费罚款很多，税费负担沉重，社保费率太
高。本来中央减税的力度实际一算就不大，到了地方许多不算数了。

@

齐鲁晚报：“节前堵”年年吵，年年凶，罪魁祸首“公车送礼”，更是已
成风气。如今“节前堵”升级成了“节前霾”，该想想办法了。在改善空气质
量方面，公车显然承担着更多的道义责任，公车的使用，代表政府对于环
境问题的态度。拜托那些送礼的公车，请给“美丽中国”让条路

,

就别出来
添堵了。

@

何镇飚：网络社会中的精英和草根话语体系，是非常值得研究的。

有时候明明辩论双方都是知识分子，却一定要用痞气来争夺话语权，标榜
自己不是文化人来占据道德制高点。不论观点如何，用骂人来彰显个性和
独立，是我很反感的行为。并非对方做错或说错了，你就可以辱骂。文明和
是非无关，只和彼此尊重的态度有关。

@

新京报评论：雾霾天持续，“寂静岭”模式让不少网友如临仙境。在
这样的天气中，有多少人一面抱怨空气污染，戴上专业口罩，又一面开车
出行，制造污染？环保不能靠风，不开车就是自救。公民社会不是一句空
话，让环保成为一种生活方式。雾霾天，我们能不开车吗？

@

邝海岩：“语式”即“思式”。柴静像梁实秋的“意译”，语言口味讨观
众喜欢，切入角度讨巧

,

但化约论明显，常在煽情中错失对事件的原因和
制度的追索；而闾丘露薇则似鲁迅的“直译”，语言西化

,

切入角度谨守专
业主义，为了“信”，情愿牺牲“雅”，有时让观众不舒服，但对新闻事件的原
因和制度的追索比较到位。

@

张泉灵：儿子昨晚才开始发烧，今天一查就是肺炎。我对大夫说：

“我以为得发烧好几天，上呼吸道顶不住了才往下走变肺炎呢！”大夫说，

最近好多这样的孩子，还有不发烧就肺炎的呢！我问是不是和空气质量有
关系？大夫说：能没关系吗？！

@

摘星手
010

：微博上的中国，指点江山，挥斥方遒；春运火车上的中
国，家长里短，繁杂琐细。一个是我们的人生愿景，一个是我们的社会原生
态，两者都值得珍惜。刷微博久了，需要时不时回到春运人流中接地气。

@

鹦鹉史航：我每次逛旧书店，还是喜欢去绕开新近出版随即贬值的
傲慢大开本，然后去找那些

32

开或者更小开本的七八十年代旧书。这两天
刚听出版界朋友说，如果一本书只能定价

19.8

元，现在没有书店愿意把它
摆出来，人家愿意摆码洋更高的，比如

29.8

元的书；网上书店也是，人家喜
欢你先定很高的售价，再打个六折

,

这样好卖。

@

张泉灵：我特别不理解现在在室外抽烟的人，真不会节俭。现在北
京在哪儿随便吸两口空气不是烟啊，还自个儿买去！

【回复】

@

南京汪洋捕捞：不能占国家便宜。

@

大洋网：刚好处在一个尴尬的年龄———开始关心爸妈，却不愿说出
口；想多陪陪爸妈，却更贪恋坐在电脑前；知道爸妈想和自己说话，却不知
道他们的话题要怎么接；看得到爸妈在变老，却仍不耐烦他们的过时。心
里时时刻刻在愧疚，却依然带给他们落寞。

@

科学家种太阳：地铁进站安检，一北京大妈从安检机传送带上拿回
自己的包，冲着屏幕后面的安检员说：“你到底在检什么啊？坐那儿睡觉，

有什么用啊？这又不会自动报警。”我一看，安检员真闭着眼在睡觉。地铁
安检究竟意义何在？莫非是高峰期时用来控制客流量，当换乘通道延长线
用了？

@

央视评论员：南京军区联手公安部门整治军车，驻京部队开展军车
专项整顿……军车与社会车辆交织， 这是军人与百姓打交道最显著的窗
口之一。部分军车的“路霸”作风，显然与人民军队的使命和形象格格不
入。一个“霸”字，影响军民关系，败坏社会风气。一个“管”字，希望管得有
力、管得彻底，管得让百姓看到实效。

@

王旭明：当下不少发言人的表情死板僵化绷着脸像打架，语调高亢
激昂蹦着字像背书，是语文没有学好的典型表现，因为语文教学任务就是
听说读写。 表情和语调基本要求是自然大方， 因时因地因对象不同而变
化。 目前外交部发言人秦刚和国台办发言人杨毅控制表情和语调方面不
错
,

其他发言人学学。

@

共识网：【邓正来：我的学问和人生】你们都是读书人，在做学问，如
果你们所思考的问题与自身的生活不相关，一定不会留下来，一定是过眼
云烟。学术一定对现实有着责任，对生命要有担当，否则是做不下去的。没
有独立品格，就没有自由意志，没有自由意志，就没有个人的学问。

@

新华视点：【钢筋水泥岂能隔绝人情味】媒体报道北京东城区景泰
东里一对母子在家身亡，两年后被发现，期间走廊异味、窗台许久未收的
衣物未让邻居们追踪。都市钢筋水泥森林隔阂邻里之情，封闭爱人之心。

俗话说远亲不如近邻，谁家没个急事，不需要邻居帮忙？爱人即是爱己，给
别人留路，其实就是给自己留路。

@

范志红
_

原创营养信息：如果能减少食物浪费，就能节约大量的农
药、化肥、石油、水源

,

减少污染和环境破坏。与其对食物价格斤斤计较，不
如切实减少食物的浪费。最理想的做法是：提高食物的营养和安全品质，

降低食物的产量，杜绝各种形式的食物浪费———因为营养不合理，食物吃
进去之后反而危害健康，也是一种巨大的隐形浪费！

@

央视评论员：优卡丹风波中，宋丹丹迅速微博表态并承诺再不代言
任何药品。和其他曾涉类似风波的明星相比，宋丹丹更诚恳、有担当。“白
云”飘歪了，错在“黑土”，药企和药监部门各有责任。代言问题上，对明星
不能只以道德做评判，不妨定出规矩：凡涉生命健康安危的药品、食品，一
律不许明星代言。

来源：新浪微博

□

贺心群张恒

“光盘”榜样：“吃面弟”

一岁半宝宝吃面萌照走红微博

前天早上，腾讯微博网友“涵子”把自
家宝宝一岁半时奋力吃面条的照片贴了出
来，这孩子吃得相当投入，一小碗面条沾得
满身都是， 可爱的小模样引来不少网友围
观，大家还给宝宝起了个外号叫“吃面弟”。

很多妈妈看到后顿觉欣慰， 因为自己宝宝
小时候吃饭也是这副德行，不吃得“一半天
上一半地上”绝不罢休。联想到最近的“光
盘行动”，“小

K

”还被不少网友称作“光盘
榜样”。

“吃面弟”萌倒网友
照片中的宝宝叫“小

K

”，不知道是不
是面条太好吃了，“小

K

”吃得难以自拔，恨
不得把脑袋扣进碗里， 滑溜溜的面条也洒
了一身，从额头一直挂到脚丫子，地上也洒
了一小摊。小家伙换用叉子后发现不给力，

只好用手抓了满满一捧面条，往嘴里直塞。

“小
K

”的萌态撂倒不少网友，都恨不
得把宝宝抱回家， 每天看着他吃东西，“就
算要替宝宝收拾剩饭，累死也值得”。光在
“涵子”的腾讯微博里，“小

K

”的照片就有
超过

50

万的浏览量， 不少媒体官方微博也
纷纷转发，对“吃面弟”“惊天地泣鬼神”的
吃相表示拜服。“小

K

” 对这碗面条表现出
十分强悍的战斗力，连妈妈“涵子”也不得
不感叹：“好长一段时间对他饭后现场的清
扫，很让人受不了。”她还在微博上曝出“小
K

”一件很“恶心”的事：一口金针菇嚼了半
天也嚼不烂，于是“小

K

”就把它们吐出来，

再重新一根根地放到嘴里重嚼， 他自己吃
得津津有味，可苦了当妈的，被他“恶心得
满地打滚”。

据了解，“小
K

”是“涵子”的小儿子，今
年已经快

4

岁了，现在吃饭利索多了，“连面
汤都不掉一滴”。 拍这些照片时，“小

K

”还
不到一岁半，刚开始学吃饭，本来用叉子吃
得挺像样，可“涵子”一转过身去，小家伙就

把面吃了个满身满脸。于是没事就喜欢拍小
宝宝的“涵子”用一台单反相机拍了下来。

宝宝自己吃饭应鼓励
“小

K

”吃饭时萌头萌脑的样子抓住了
不少妈妈级网友的心， 她们把照片分享到

自己的微博里， 怀念起自家宝贝当年的萌
态，感叹“每吃一顿饭就像打了一场仗”。原
来宝宝们小时候都差不多， 不把碗举得底
朝天就好像够不到食物一样， 所以吃得一
头一脸都是。不少宝宝太“自觉”了，还喜欢
把身上、地上的饭捡起来重新塞到嘴里吃。

妈妈们只好趴在地上打扫“战场”，“没半个
小时都收拾不干净”。

不过，这个时期很快就会过去，据几位
有经验的妈妈介绍， 宝宝把饭菜吃得到处
飞是最“惨烈”的时候，大概有

3

个至
4

个星
期。但妈妈们千万不能怕麻烦就喂饭，锻炼
宝宝自己吃饭有利于大脑发育， 还能培养
孩子对食物的兴趣。

“一个一个撬，然后，我们就改变了中国。”

———语出免费午餐发起人邓飞新浪微博，评“教育部要求高校公开财务预决算信息”

吃鲍鱼吃得累，吐的哪门子槽？

有干部抱怨： 有鲍鱼的饭局吃得累，

做梦都想喝小米汤；一天
6

场饭局，从白天
喝到黑，几年下来血压暴高；陪领导喝酒，

常备解酒药，控制着不敢吐。（

1

月
29

日《河
南商报》）

中国式跟帖

哎哟……我这辈子都没看

过鲍鱼究竟长啥样

@

忘不了
718

：什么时候老百姓也有这

样的幸福！真是富人一顿饭，

穷汉半年粮。 公款招待已到
了非治不可的地步了。

@

寻梦
3112870927

：你们
一天吃六顿鲍鱼，吃得累，我
干活干得累， 活了六十多岁
一顿鲍鱼也没吃过。

@Yolanda

璇儿：哎哟……

我这辈子都没看过鲍鱼究竟
长啥样！

@faith_power

：一方面他
们身体吃不消，怕喝酒，另一
方面不让他们喝得尽兴就不
给办事。

@

瓶子儿
115

：这也是大
实话。有的一进饭店就想吐。

不是在矫情， 而是现在办公
室里不好说事， 有事饭桌上
解决。飙飙酒关系就近了，什
么事也好办了。 公款吃喝不
就是这么起源的吗？

@

叮咚叮咚
128

：既然这
样，干吗还不从自己开始真
正杜绝公款吃喝！自己掏钱
去吃鲍鱼的话我敢说他不

舍得。

@

吉普行动：领导为了大局把自己的
身体都累坏了，不如让主人替公仆吃鲍鱼
饭吧？

@

我爱安宁：事实证明，单靠一两场
全民运动无法从根本上遏制官员的“吃喝
风”。

@

我才是孤舟钓翁：几天前听说现在
领导开会都吃窝窝头小米粥加水果，我
当时就说领导们燕鲍翅吃腻了， 正好换
换口味吃点清淡的呢。 别以为他们会有
什么转变。

看点

“上面”带好头

“下面”就能做好

南师大法学院教授王敏：不光是吃鲍
鱼，还有喝酒。从医学角度来说，高能量
的东西吃多了、酒喝多了不是好事。相关
官员的话，真实性蛮高的。可以说，他说
的话有表面性，同时也表现了问题形成的
原因。

吃得无止境， 很多时候是不得不吃，

这是一种风气、习惯。风气和习惯的背后
是没有制约。即使不想吃，也没有办法。大
家都这样，你不想做也还得做。这和这名
官员的本身没有多大关系，而是和浪费不
受制约的权力运作有很大关系。 最近从
“上面” 开始， 对铺张浪费进行了制约，

“上面”带头这么做，比发些文件下去好
得多。“下面”很多事情是看“上面”怎么
做，如果你“上面”做不到，“下面”怎么可
能听你的呢？

（刘方志）

微评

【关键是遏制权力】我们应看到，那些
天天梦想“小米汤”的官员，多数都在权力
部门，正如一些官员所说的，“请你吃饭，

请的不是你这人，而是你的位置、权力，

你能给他的资源。如果我们能从源头上遏
制官员的权力，就能让一些官员天天都喝
上小米汤。 权力是官员一天六场饭局的
“饭引子”，如果没有权，我们的官员就不
会被饭局所困，也就不可能梦中都想着小
米汤。

（大丰徐志翔）

“寒假作业”有必要吗？

做过“寒假作业”的先举个手！有网
友反映，还没放假，“寒假作业”答案就已
经开卖，家长、老师纷纷谴责。可也有人
说，有买方需求就有卖方出现。如果寒假
作业不让孩子感到那么辛苦， 或者能换
换形式，这种现象也许就不会发生。寒假
了，该给孩子布置怎样的作业呢？

@

牵着蜗牛享受生活：儿子上一年级，

每天做一点作业， 对孩子是一种良好习
惯的养成，否则

40

天假期后，很难收心学
习，适当适量的作业是必要的。

@

莺歌燕舞：寒假作业，学校应配合
家庭，结合学生的年龄特点，做些力所能
及的家庭劳动，培养孩子的责任感，以及
动手能力，培养孩子热爱劳动的好品质！

@

阿欢要做传媒人：寒假作业确实没
什么效果，而且作业量十分大。倒不如把
这个时间留给学生自己查漏补缺， 再布
置一些实质性的社会实践。 现在很多学
生只懂得学习，动手实践能力差，有些学
校布置的实践活动是找个熟人盖个章就
过了，根本没有起到锻炼学生的作用。应
该通过实践让学生了解，关注社会，培养
一种社会责任感。

@

我是一个不做坏事的坏孩子：我
觉得现在的寒假作业应该取消了， 那个
就是我们写一个月老师写一个阅的，还
要浪费时间把答案抄上去， 就算是认真
做了老师也只是看看你有没有做， 不会
认真改，都没什么意义。

@

浅草堂
_

丽丽：作业的目的是让孩
子们学到知识， 毕竟孩子们的主动性是
不高的，如果没有学到任何东西，布置作
业就纯属浪费，所以应该明确目的，然后
根据实际情况布置可实施性高的有意义
的作业。

@hawkcedar

：寒假作业，那个本本偏
离了学生学习的东西，尤其在我们农村，

看到有些小孩做的那些，真揪心，很多东
西他们不会，家长也不会，甚至有些题目
的理念和思维方式根本就是孩子无法理
解和接受的。 （据人民网）
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